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我和我的勋表

责任编辑/柴华 裴贤

1 月 13 日，作为旅里的先进典型

代表，我回到老连队——空降兵某旅

“ 巩 固 部 队 模 范 连 ”，与 新 兵 进 行 交

流。走进熟悉的荣誉室，在“新时代十

年”的一个展览板块，我看到 5 年前拍

摄的那张照片。照片上，我作为排面

教员，在阅兵村对空军方队受阅队员

进行指导。

凝视这张照片，我不由想起 2018

年单位调整改革后，自己被分流到“巩

固部队模范连”，参观荣誉室的场景。

那时，看到入伍之初就来到这个连队的

同年兵照片挂在墙上，我告诉自己：“将

来有一天，我也要把照片挂在这里！”没

想到，不久后我担任教员，指导受阅方

队队员参加国庆 70 周年阅兵。归队不

久，班长把这张照片挂在荣誉室。

入伍 18 年，我参加了很多大项任

务，获得不少荣誉，它们都“浓缩”为胸

前勋表的 3 排 9 枚略章。其中，第三排

左侧那枚重大非战争军事行动纪念章

略章，于我而言意义特殊。略章一侧简

单却不普通的数字“3”，记录了我军旅

岁月中 3 次难忘的经历，让我一次次读

懂了军人的光荣与梦想。

2008 年 5 月 12 日晚 9

时 30 分左右，急匆匆从营

部赶回的连长，召集全连官兵紧急集

合，下达了赴四川参加抗震救灾的命

令。

第二天上午，我们乘坐运输机降落

在四川眉山机场，之后迅速乘车向什邡

市蓥华镇灾区挺进。开裂的道路、倒塌

的房屋、滑坡的山体，以及路边惊魂未

定的受灾群众，一路上，眼前的景象紧

紧揪着我们的心。

“快点、快点，再快点！”进入灾区参

与救援，我们一直在和时间赛跑。有时

太累了，大家席地而坐，互相靠着就睡

着了。看到我们吃的是压缩干粮，受灾

群众会趁我们休息时，拿煮鸡蛋给我

们。见我们睡着了，他们就把鸡蛋轻轻

放在我们身旁。

一天晚点名后，连长说要组建党员

突击队。2006 年入伍的我那时担任副

班长，但还不是党员。我找到连长，强

烈请求加入：“请给我一个接受考验的

机会！”在我的坚持下，连长最终同意了

我的请求。

几天后，党员突击队迎来第一个

任 务 ，向 山 顶 的 麻 柳 坪 村 运 送 物 资 。

我们每人背着一个大背篓，里面装着

米、面、水等物资，向山顶进发。上山

的路很难走，道路被淤泥、乱石覆盖，我

们只能艰难地翻过一个又一个石堆，还

要随时当心巨石从山坡滚落。到达山

顶后，一位白发苍苍的老奶奶看到我们

“常胜模范连”的连旗，喊着“解放军来

了”，一路小跑到我们身边，“扑通”跪倒

在地。我们赶忙扶她起身，她说的方

言有些我们听不太懂，但从她喜极而

泣的表情中，我第一次真切感受到身

上这身迷彩的分量。

那段时间，为了疏通前往麻柳坪村

的道路，连队每个人的战备锹几乎都磨

掉了一半。路通之后，村民和我们在村

口空地共同修建了一个纪念地标——

一面黄土夯实的长方形斜坡上，嵌着用

涂上红漆的石头拼成的“祖国在我心

中”6个大字。

7月中旬，救援工作告一段落，我们

坐上返程的大巴。镇政府在一块空地

上为我们举行欢送仪式。连队挑选包

括我在内的 20 名代表下车参加仪式。

仪式现场，一名戴着红领巾的学生为我

佩戴由什邡市政府统一制作的抗震救

灾纪念章。送别的人群中，我还看到几

个孩子高举着“长大我要当空降兵”的

横幅。这些画面，我至今难忘。

后来，我们连队被空军表彰为抗震

救灾先进单位。当年年底，我被评为优

秀士兵，同时获得嘉奖。拿到奖章的那

一刻，我想起废墟上的受灾群众，想起

那位老奶奶，愈发觉得奖章沉甸甸的，

一种使命感油然而生——

我们是人民的子弟兵。只要祖国

和人民需要，我们必定义无反顾、挺身

而出，不负重托、不辱使命！

2008 年 10 月，单位接

到参加国庆 60周年阅兵空

军方队选拔的通知。想报名参加的我，

得知一位班长曾参加过 1999 年阅兵

式，便前去请教。班长告诉我，阅兵训

练很苦，每天的训练量非常大，要靠顽

强的毅力才能坚持下来。

班长给我展示了踢正步的训练动

作。他摆臂踢腿的那一瞬间，我感觉他

好像变了一个人，那股英气一下子吸引

了我。那一刻，我下定决心，一定要去

参加阅兵。

通过选拔后，我们来到场站集中训

练，我被分在一排面。为了纠正腿型，

我不仅白天训练站立时让教员把我的

双腿绑住，晚上睡觉时也将双腿绑起来

入 睡 。 正 步 动 作 训 练 ，脚 腕 要 练“ 反

弓”，我忍着疼痛咬牙坚持。经过“魔鬼

式”训练，看到能“反弓”到位的脚腕，我

又笑得很开心。

踢腿起风，落地砸坑。我在考核中

拿到 6块标兵牌，终于能和连队其他 10

名战友一同前往阅兵村。熬过一段时

间的排面训练，我成为排面推荐的火线

入党人选，当时空军方队只有 6 个队员

火线入党。

2009年 7月 1日，入党仪式举行，我

面向党旗庄严宣誓。分队长李强走到

我的面前说：“入党是一辈子的事。加

油，好好干！”这个光荣的新身份，激励

我以更好的姿态参加训练、接受检阅。

2009 年 10 月 1 日，天安门广场，铁

甲雄师，气势如虹。宏大阅兵式的庄严

与雄伟，点燃了国人的爱国热情。

通 过 天 安 门 城 楼 ，从 敬 礼 到 礼

毕，每步 75 厘米，共计 128 步，米秒不

差——接受祖国和人民的检阅，我走过

人生中最荣耀的一段路。

阅兵归来 ，每当有队

列训练任务，我都会请缨

担任教员，将阅兵训练的方法、经验和

实际相结合，工作思路越来越清晰，能

力素质也不断提升。

2018 年，单位调整改革，我被分流

至“巩固部队模范连”。接到选拔国庆

70 周年阅兵式教员的通知，我立刻报

名，经过考核获得进入阅兵村的机会。

从受阅队员到排面教员，身份的

改变并不轻松。做队员，只要自己的

动作达标就可以；当教员，不仅要抓好

每名队员的单兵动作训练，还要确保

队 员 在 排 面 、排 面 在 方 队 的 协 调 统

一。有位队员问我：“你参加过阅兵，

应该知道阅兵训练有多苦。为什么 10

年过去了，还这么有激情？”我笑着对

他说：“等你从天安门广场走过去，你

就知道了！”

2019年国庆节那一天，我站在天安

门东侧的小观礼台旁，看到大屏幕上队

员们整齐划一的动作，悬着的一颗心终

于放了下来。

那次阅兵任务中，我指导的排面在

阅兵村 3 次被评为优胜排面。从天安

门广场返回后，排面的队员一致想向党

组织推荐我荣立三等功。大家的认可

和肯定让我非常高兴，可转念一想，当

时我已是一名有 13 年兵龄的老班长，

两次荣立三等功。而训练非常刻苦的

年轻队员董卫正，阅兵时处于排面正中

央，作为“钉子兵”对整个排面的整齐起

到重要作用。

“要给年轻同志更多的鼓励和机

会。”脑海中闪过这一念头，我对队员们

说，“谢谢大家，但在我看来，能把你们

带进阅兵村，看着你们在天安门广场光

荣受阅，这段经历就是一种荣誉。董卫

正的努力和表现大家有目共睹，我觉得

他同样有资格荣立三等功。”

话音落下，现场一片安静。不知道

是谁先鼓起了掌，一片掌声响起。我望

着董卫正，他也在注视着我，两行眼泪

从他的眼中流下来。

回到宿舍，董卫正找到我。我对他

说：“你要带着这份荣誉，好好在部队干

下去，把阅兵精神传承好。”后来，我听

说董卫正回到连队当了班长，几年后被

单位评为“先锋人物”。

2021 年 6月，我转岗到空降兵某旅

教导队，成为一名教员，如今已完成近

10 次集训教学任务，带出数百名集训

学员。去年年底，我被评为“四有”优秀

士兵，记嘉奖一次。

我把奖章和证书放进一个箱子，那

里保存着我从军以来所有的“荣誉”。

除了各式各样的奖章、证书，还有参加

汶川抗震救灾时磨破的作战靴、小学生

为我戴上的那枚纪念章，以及 2009年参

加阅兵时穿破的鞋垫、2019年作为教员

给受阅队员绑腿时的旧腰带。

这些旧物件，与闪闪发光的荣誉放

在一起，似乎有些“格格不入”。但对我

来说，它们同样非常珍贵，承载着难忘

的军旅记忆，是胸前勋表略章背后的故

事，是值得永远纪念的荣光。

（整理：朱海涛、周章凡）

图①：熊伟近照。

图②：2019 年，熊伟在阅兵村担任

教员时指导训练。

图③：熊 伟 胸 前 的 勋 表 ，第 三 排

左 一 为 重 大 非 战 争 军 事 行 动 纪 念 章

略章。
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藏着光藏着光荣与梦想荣与梦想
■空降兵某旅三级军士长 熊 伟

“下面随机抽取信件……”1 月 12

日，在武警新疆总队昌吉支队某中队

学习室，一场“时光信箱”活动正在进

行。活动主持人从一个绿色信箱里抽

取尘封一年的信件，请信件的“主人”

上台，和战友共同见证一年前的目标

是否实现。

“去年 1 月，我写下的目标是打破

陈伟的引体向上纪录，代表中队参加

‘兵锋’比武。一年来，我主动加压，引

体向上能做到 104 个，超过了陈伟。我

还在支队比武中打破纪录，荣立个人三

等功。”下士张志程率先上台。

时 光 信 箱 ，寄 语 未 来 ，助 力 成

长 。 2021 年 底 ，该 支 队 开 展“ 走 进 军

营 成 长 、立 足 岗 位 成 才 、助 力 走 向 成

功”活动。刚从支队机关调任该中队

指导员的罗涛，看到一则大学新生将

心愿封存在“时光胶囊”的新闻，受到

启发。

“我们也可以开展类似的活动，让

官兵给未来的自己写信，树立成长目

标。”罗涛综合大家的意见，不久后该中

队举行了第一届“时光信箱”活动。官

兵们将自己新一年的目标或愿望写下

来，把“收件人”为“一年后的自己”的信

件投进绿色的“时光信箱”。

2023 年初，第二届“时光信箱”活动

中，几位官兵分享了自己为实现目标在

一年间付出的努力。2022 年还是列兵

的 陈 伟 ，为 了“ 打 破 支 队 引 体 向 上 纪

录”，器械场天天都能看到他的身影。

当年 7 月，参加支队比武的陈伟，凭借

两个第一名、两个第二名的好成绩，站

上领奖台，荣立三等功。

陈伟的讲述给了张志程很大的鼓

舞 ，他 也 朝 着 自 己 的 目 标 奋 进 。 2023

年，张志程在支队比武中被评为“训练

能手”。“陈伟的那句‘想到和得到中间

还要做到’激励了我。引体向上训练

时，别人拉 1 组，我就多拉 1 组。别人

在休息，我就主动加练。这样就会一

步 步 朝 着 目 标 迈 进 ……”张 志 程 向 战

友们分享自己的心路历程，“我的目标，

是再次参加支队‘兵锋’比武并打破自

己的纪录。”

看 到 战 士 们 拆 信 分 享 喜 悦 ，写 信

展望未来，罗涛觉得很欣慰。第二届

“时光信箱”活动中，他发现达成目标

的战士并不多。有的战士写下目标时

意气风发，拆信时却因目标远未实现

而 支 支 吾 吾 。 有 的 战 士 写 下 的 目 标

“含金量”不高，或者表述不具体，不具

有可操作性。

“树立成长目标，还要脚踏实地努

力，不然理想就会变成空想。”一堂教

育课上，罗涛和战士们分享了自己在

中队考取军校的经历。他和中队骨干

商量，在各班门口张贴军事体育成绩

“折线图”，还帮一些战士制订成长计

划，发挥特长、挖掘潜力，助力他们成

长成才。

用心灌溉，种子就会发芽。中队每

名官兵的成长进步，共同推动中队发展

建设。去年年底，该中队荣立集体三等

功，被评为“四铁”先进单位。

武警新疆总队昌吉支队某中队开展“时光信箱”活动—

投递心愿 收获成长
■王国银 王忠伟

武警新疆总队昌吉支队某中

队 官 兵 在“ 时 光 信 箱 ”前 拆 封 去

年投递的信件。 罗 涛摄

1月 17日
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1 月初，笔者在北部战区海军某

支队采访，了解到得益于“二号手”培

养计划，该支队近年来专业号手的成

长周期明显缩短。

随 着 装 备 发 展 迈 入 快 车 道 ，一

大 批 新 型 主 战 舰 艇 接 续 下 水 入 列 ，

该支队舰艇力量编成不断优化。先

进 武 器 装 备 带 来 全 新 机 遇 的 同 时 ，

也呼唤更多高素质军士人才驾驭新

装备。

在去年的一次任务中，某舰下士

李文龙在班长指导下，完成自己的首

次副炮实弹射击，精准命中目标，取得

“开门红”。和该舰同时执行任务的兄

弟舰艇上，完成主炮实弹射击的是兵

龄刚满 3 年的“二号手”，该号手也是

首次独立完成射击任务。

能打仗、打胜仗是评价军士骨干

岗位能力的标准。坚持这个标准，该

支队创新培养方式，让“二号手”成为

“行家里手”。

“‘ 二 号 手 ’是‘ 一 号 手 ’的 替

补 。”某 舰 一 级 军 士 长 唐 启 新 介 绍 ，

去年以来，该艇开展“‘二号手’战位

授课交流”活动，以“二号手”备课授

课为抓手，强化对基础理论、技术原

理 、装 备 操 作 等 知 识 的 理 解 吸 收 。

装 备 实 操 过 程 中 ，该 舰 鼓 励 班 长 骨

干大胆放手，让“二号手”走上台前，

“ 一 号 手 ”在 旁 观 察 指 导 ，通 过 集 约

化 组 训 模 式 ，让“ 二 号 手 ”辐 射 带 动

年 轻 号 手 ，从 而 实 现“ 强 中 坚 、带 整

体”的目标。

聚 焦 打 造 梯 次 搭 配 合 理 的 军 士

人才队伍，该支队重点抓好“岗位大

练兵、质量排座次”群众性比武练兵

活动，破除以往遇有任务就找“一号

手”的思维，常态开展骨干集训、号手

轮训和机关指导跟训，逐人、逐项进

行专业技能考核。通过制订培训计

划，从专业基础、操作技能、特情处置

等方面设计“成长套餐”，安排经验丰

富的高级军士和“二号手”结成帮带

对子，帮助其缩短成长周期。同时，

充分利用任务时机放手让“二号手”

锻炼，开展“二号手”专业竞赛，由班

长骨干做评委，从现场讲解、理论答

辩、操作演示等方面进行打分，在比

学赶超中提升专业能力，加速嵌入作

战链条。

去年以来，该支队的“二号手”群

体，对战位有了更深的理解。

“以前，有舰艇执行远海任务时，

同型舰艇之间会借调骨干。随着年

轻军士专业素质不断提高，这种现象

已经明显转变。”该支队人力资源科

干事介绍，近年来，在“二号手”培养

计划的辐射作用下，一茬茬军士骨干

扎根战位，汲取知识养分、苦练操作

技能，不断拓宽能力边界。如今，从

部门到各舰再到整个支队，各级认真

落实海军加强新时代海军军士队伍

建设的要求，创新军士选拔培养和稳

定保留机制，不断激发军士队伍的内

在活力。

使命任务需要什么，平时就着重

练什么。该支队从亚丁湾护航、中外

联演等多样化任务中总结出一套规

范化训练模式，以使命任务牵引能力

生成，以量化考评促进问题整改，以

刚性举措加速能力跃升，激发全员练

兵热情，夯实备战打仗根基。压茬推

进的大项任务，让“二号手”们产生了

本领恐慌——能力不达标就走不上

关键号位，不经历任务淬火就无法快

速成长。

“成长周期普遍缩短一半以上”，

这个成绩记录着该支队“二号手”年轻

群体的奋斗，也见证着他们在强军征

程上的奔跑。

去年冬季老兵退役后，不少“二号

手”接过老兵的接力棒，逐渐成为班里

的顶梁柱。从“二号手”到“一号手”的

无缝衔接，正是该支队强化军士骨干

培养、细化士兵专业配置、优化兵员调

整补充的生动体现。
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近日，武警部队隆重举行“铁血忠诚”主题颁奖典礼。被评为第 24届“中国

武警忠诚卫士”的武警陕西总队汉中支队某中队二级上士杨玉平，载誉归来后

与战友分享荣誉时刻。

李 淼摄


